

Natacha Soto, operadora mina Esmeralda:

“Me llena de orgullo ser minera, porque lo que hacemos es un aporte para el país”

Para Natacha Soto (24), ser parte de Codelco División El Teniente significa abrir caminos. “Nosotras, las que fuimos casi las primeras en ingresar, estamos dejando todo listo para las que vienen. Me siento contenta y con muchos desafíos por delante”, cuenta con orgullo la operadora Automine (sistema de telecomando) de la pala 564, quien forma parte del equipo de mina Esmeralda.

¿Cómo ingresaste a la División?

Entré por el programa de Aprendices de 2021 y fuimos casi las primeras que ingresamos. Era un programa para mujeres sin experiencia laboral en minería, así que nos empezaron a capacitar desde la base.

Pasamos por un proceso intensivo y entramos casi todas a producción o mantenimiento.

¿Recuerdas tus primeras tareas en la División?

Sí, primero hicimos telecomando, estuvimos en los martillos, escolta, cachorro (carga de explosivos), la pala en sí, y ahora actualmente el Automine. Hice un curso y opero la pala a distancia, y tenemos dos equipos, uno desde el Centro Integrado de Operaciones (sala CIO) y otro desde la mina, y vamos rotando con los muchachos.

¿Por qué elegiste el rubro minero?

Yo estudié minería en un liceo técnico, el Ernesto Pinto Lagarrigue, de Rancagua. Allí elegí la carrera de técnico en procesos mineros y desde entonces me empezó a gustar mucho la minería. En mi familia soy la primera que está en este rubro.

¿Qué es lo que más te gusta de tu trabajo?

En realidad todo, porque para estar trabajando aquí te tiene que gustar. Me gusta seguir aprendiendo cada vez más, porque igual las oportunidades que aquí tenemos para aprender son bastantes y hay que aprovecharlas. Tuve la oportunidad de aprender en Automine y la aproveché. Igual uno va a chequear el equipo en terreno, pero el tele-



comando evita estar expuesta a las vibraciones y el desgaste físico.

¿Qué cambios has visto desde que entraste?

En la inclusión de la mujer ha habido un cambio bien importante, porque si nos vamos unos años atrás, era raro ver mujeres en la mina, o que estuvieran operando equipos ¡Menos un equipo que se está operando a distancia! Y aunque costó un poco la adaptación, se logró.

Y se siente bien, porque al final estamos abriendo camino a las que vienen entrando y ya les tenemos casi listo a las muchachas para que la adaptación sea más fácil. Así que estoy muy contenta por eso, e igual siempre hay más desafíos por delante que tenemos que ir tomando.

¿Cómo imaginas el futuro de la División?

Nosotros ya estamos automatizando el bloque 1 y en un futuro no muy lejano viene la automatización del bloque 2. A futuro, lo ideal sería que todos operen a distancia, para salir de la pala en terreno y operar remotamente, para que las operaciones sigan mejorando en la seguridad.

¿Qué mensaje de seguridad entregarías a tus compañeros?

Que siempre tengamos la seguridad como prioridad. Tenemos que estar atentos, alertas en todo momento, para que todos lleguemos bien a la casa y estemos con la familia, que es lo más importante. Que nos apoyemos entre todos en la seguridad.

¿Qué significa para ti ser parte de El Teniente que cumple 120 años de historia?

Para mí ser minera en El Teniente me llena de orgullo, porque lo que hacemos es un aporte para la División y para el país. Todos entregamos nuestro granito de arena, y me gustaría que siga desarrollándose en tecnología, con la seguridad primero y la automatización como lo más importante.